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- Desde el comienzo de su gestión usted ha señalado que un desafío 
de su Gobierno ha sido demostrar que el crecimiento y la 
estabilidad económica son posibles y compatibles con un sistema 
político democrático. ¿Cree usted que ello es una tarea lograda o 
aún restan esfuerzos en ese sentido? 

- La base del desafío está lograda y posiblemente más consolidada 
de lo que esperábamos el año 90 porque, para evaluar, hay que 
recordar la situación de incertidumbre que caracterizaba al país en 
esa época. Hoy en día existe un reconocimiento internacional de la 
estabilidad económica y política de Chile, que ha sido posible 
consolidar gracias al esfuerzo y participación de todos los 
sectores en un sistema democrático pluralista. 

Desde un punto de vista económico, los indicadores muestran que 
éstos han sido años de trabajo y realizaciones, pero no que la 
tarea esté concluida. Un país con una economía abierta como la 
nuestra y con enormes desafíos en materia de desarrollo social, 
necesita un esfuerzo permanente, una conciencia nacional e incluso 
una evolución cultural a fin de que el objetivo de lograr 
desarrollo y equidad sea concebido como un deber y responsabilidad 
de todos. 

- ¿Cuál cree usted que es el papel que le ha tocado cumplir al 
inversionista extranjero en el proceso que ha vivido el país y 
particularmente en la meta de combinar el desarrollo económico con 
la equidad social? 

Sin duda, ha cumplido y cumple un gran papel en todo el proceso. El 
inversionista extranjero desde un principio manifestó gran 
confianza en el país y su futuro. No puede ser casualidad que en 
1988, en vísperas de un plebiscito de cuyos resultados dependía el 
retorno a la democracia, la inversión extrajera mostrara un 
importante incremento. Tampoco puede ser casualidad que luego del 
plebiscito y en víspera de una elección presidencial, en 1990, 
volviese a crecer la inversión extranjera. Asimismo, el récord 
histórico en 1993, en que la inversión materializada ha 
representado cerca del 6% del PGB, 

, demuestrarf la sólida confianza de los 
inversionistas extranjeros en Chile,,, et‹i-‹-fr-p-it-c,,-}1 
La contribución de estos empresarfós se puede expresar también 
desde una perspectiva económica y social como la generación de 
nuevos empleos, la incorporación de moderna tecnología y gestión 
y un aumento en la productividad. Asíp el inversionista extranjero 
es un actor más en el desarrollo, apreciado y respetado como todos 
los que colaboran en este proceso. 
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- ¿Cuales son, a su juicio, los principales atractivos que ofrece 
Chile en materia de inversión extranjera? 

No cabe duda que el principal atractivo que ofrece este país radica 
en la rentabilidad de los proyectos: de lo contrario los 
empresarios extranjeros no invertirían en Chile. Pero tampoco puede 
obviarse el factor seguridad y en ese sentido durante mi Gobierno 
se ha logrado un importante avance en el ámbito de la paz social, 
que es base de la estabilidad económica y política en un país. 

Por otra parte, contamos con una legislación que no sólo en la 
teoría sino que en la práctica ha significado un estricto respeto 
a las reglas del juego, que se traduce en el hecho de que en los 
últimos 15 años se han firmado más de 3000 contratos con 
inversionistas de alrededor de 60 países del mundo, sin que haya 
existido ningun caso de controversia. 

Junto a las ventajas anunciadas, deben considerarse los valiosos 
recursos naturales, profesionales y empresariales con que cuenta el 
país, una mano de obra calificada, una administración pública 
eficiente, una red de infraestructura en modernización y un 
excelente complejo en el área de las comunicaciones. 

-Aunque América Latina ha dado grandes pasos en materia económica, 
las desigualdades que aún persisten en la región han provocado y 
pueden provocar brotes de inestabilidad. ¿Cree usted que en Chile 
podría ocurrir algo así? 

La estabilidad económica supone justicia social, a fin de que todos 
participen tanto en los esfuerzos como en los frutos del 
crecimiento. Esta es la esencia de nuestro concepto de desarrollo 
con equidad. 

En este entendido, mi Gobierno no ha recurrido a medidas populistas 
para producir inicialmente una sensación fácil de bienestar que al 
cabo de poco tiempo terminan alimentando situaciones inflacionarias 
crecientes en desmedro de la propia población. Creemos, en cambio, 
en un avance gradual, sostenido y sólido que conceda a trabajadores 
y empresarios confianza en el presente y proyecciones hacia el 
futuro. 

Al inicio de mi Gobierno existió escepticismo en muchos sectores. 
Se hizo una gran inversión en credibilidad, seriedad y 
profesionalismo con resultados más que satisfactorios. 	Es 
necesario mantener e incrementar lo logrado con persistencia, 
calidad y excelencia. 



-Personalmente, usted ha encabezado la apertura política del país 
a través de importantes giras al exterior. Sus comitivas han sido 
además innovadoras al incluir a empresarios chilenos y extranjeros 
además de políticos de todos los sectores. ¿Por qué? 

Precisamente porque la apertura internacional del país no responde 
únicamente al esfuerzo del Gobierno, obedece al concepto de Chile-
País, que representa a la nación en toda su magnitud y 
heterogeneidad. Así por ejemplo, es importante que cuando se 
establecen contactos a nivel político éstos sean armónicos con 
nuestra estrategia económica. Los empresarios, trabajadores y 
parlamentarios de las más diversas tiendas políticas, cada cual con 
sus particulares intereses, hablan no obstante un mismo idioma en 
favor de la imagen de Chile en el exterior, lo cual ha conferido a 
estas visitas presidenciales una especial coherencia y fortaleza. 

-En lo que se refiere a los extranjeros presentes en Chile, ¿cómo 
diría usted que se expresa esa confianza? 

Podría bastar con escucharlos, pero queda aún más claro cuando se 
observa que la inversión extranjera participa con porcentajes de 
entre un 4 y un 6 % en el Producto Geográfico Bruto. El 48,4% del 
total de la inversión extranjera en el país se ha materializado en 
los últimos cuatro años con un monto semejante al logrado en los 
quince años que anteceden a 1990. 

Esto es doblemente importante cuando consideramos que, a diferencia 
de otros países de la región, en Chile el fenómeno de inversión 
foránea se caracteriza por ser sostenido en el tiempo y no como una 
simple consecuencia de la puesta en marcha de un proceso 
privatizador. En Chile están presentes capitales de 60 naciones del 
mundo. Los inversionistas, además, se caracterizan en términos 
generales por ser empresas que no vienen a especular ni a hacer 
ganancias fáciles sino que a quedarse. Se trata, sobre todo en los 
últimos años, de medianas empresas que han permitido que el volumen 
total de inversiones externas del país no descanse sólo en los 
llamados "megaproyectos", sino que en una gran cantidad de 
proyectos en los diferentes sectores de la economía, con una 
interesante participación de la industria, no obstante el 
predominio que aún posee la minería. 

-Después de todos los contactos internacionales que su Gobierno ha 
realizado. ¿cuál cree usted que es la visión que se tiene hoy de 
Chile? 

Podría referirme a los índices macroeconómicos, a las 
calificaciones de riesgo internacional o a los logros políticos en 
materia de restablecimiento democrático, pero creo que todo se 
resume en dos palabras: creciente confianza. 
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